
樟樹、沉香、櫻花、桂花等林木，以及香水檸檬、南華李及芒果等果樹，
錯落有致地分布在高低起伏的小山丘上。枝繁葉茂的綠葉遮擋了大部分的陽
光，為林木下的一株株咖啡樹生長，「開闢」出一個舒適的陰涼空間。

潮濕的海風輕撫過，夾雜着果香、咖啡香的空氣撲面而來，讓人心曠神
怡。這就是台灣 「美術生」 項明祥在廣東汕尾跨界打造的咖啡莊園，3000畝
土地成為他最喜歡的 「畫布」 ，近年成功改造出來的適合汕尾氣候種植的咖
啡，是 「畫布」 上最美的風景。項明祥希望這幅 「美麗畫卷」 可以成為一
個致富 「密碼」 ，通過構建 「公司+基地+農戶」 的經營模式，帶動當地
產業振興和農戶增收。

大公報記者 黃寶儀汕尾報道（文、圖）

1992年改革開放的春風吹拂
着神州大地，年輕的項明祥也乘

春風來到深圳，很快憑藉過硬的美術
專業功底，迅速在工藝品行業闖出一片天地。

事業蒸蒸日上的同時，深圳日漸增加的土地成本和漸
趨激烈的市場競爭，讓項明祥開始思考新的出路。直到

1998年一次偶然的機會，項明祥受邀到汕尾考察農業。
項明祥出生於台北，城市裏沒什麼田地，這讓從小喜歡

「拈花惹草」 的項明祥對土地有着不一樣的情感。當時的汕
尾，相對於深圳而言偏遠而陌生，但相似的亞熱帶氣候，優
良的自然環境，以及當地政府對招商引資的積極和熱情，都
讓項明祥深受感動。他當時斥資680萬元人民幣，在汕尾租
下3000畝荒山，開始了二次創業之旅。

「連兒子都不信我能種出咖啡」
從雕塑出身的美術生到成為一名農業新丁，項明

祥說自己交了很大一筆 「學費」 ：最早設計是種植橄
欖煉油，沒想到選錯了橄欖品種；養殖 「二師兄」
（養豬），但經營失敗；種植桉樹，又趕上 「退桉還
林」 ……一番折騰下來，項明祥卻是越戰越勇，幾經
探索後他決定先借鑒老家成熟的果樹種植經驗，從台
灣引進各類水果進行試種， 「合適就保留下來並擴大
種植規模，不合適的直接淘汰。」 於是，荒山逐漸披
上了 「綠衣」 ，日漸變得生氣盎然。

水果種植剛剛開始走上正軌，項明祥又動了其他心
思，這次他瞄準的是咖啡豆。 「港台居民每年的咖啡消

耗量很大，而當時大陸的咖啡消費才剛剛起步，這是一個
非常大的市場。」 2016年，廣東咖啡種植仍處於一片空白
的狀態，項明祥從台灣古坑引進了一批古坑咖啡，開始又
一次嘗試。然而，現實很 「骨感」 ──在最初一年的培育

過程中，咖啡幼苗的生長狀況始終
未達預期， 「當時外界一度認定汕尾不適
宜咖啡種植，就連兒子都不相信我能成功種植出咖啡。」

將帶動周邊10萬農戶共同致富
質疑聲中，項明祥並沒有放棄，反而又引進黃波旁、雲

南卡蒂姆等多種咖啡，混合種植培育在樟樹林下。每天清
晨，項明祥都默默走進田間，一次又一次拾起地上自然掉落
果實發芽的種苗，並進行再培育種植，從施肥、除草到病蟲
害防治，全部親力親為。功夫不負有心人，2019年項明祥終
於培育出適合在汕尾種植的咖啡品種。

「一般咖啡樹需要3至4年才能長成，但是由於當地良好
的氣候和水土資源，加上技術成熟，改造出來的汕尾品種3年
內就能長成。」 項明祥告訴記者，該品種還具備咖啡存活率
高、根莖強壯的特點。隨後，項明祥着力進行規模化種植，
面積直接達到500餘畝。2023年，該批次的咖啡第一次採
收， 「達到了預期！」 項明祥連聲音都略帶顫抖，盡顯滿足
與自豪之意。

藍天綠樹映襯下，項明祥親自為記者手沖了一杯來自汕
尾品種的咖啡，帶着淡淡的果香，口感順滑醇厚。 「雖然目
前達不到老品牌咖啡種植區的收益，因為海拔的關係咖啡口
味單一，但是咖啡鮮果豆顆粒飽滿，符合國際標準14目及以
上品級。」

「大樹底下好乘涼。」 在項明祥的設計中，當前基地借
助套種模式，即利用咖啡樹與鳳梨、檸檬等經濟作物的空間
搭配，讓不同作物間形成互利共生的關係，顯著提升了土地
的單位產出效率，已實現一地多用、一季多收。各地遊客慕
名而來，在賞花、採摘的同時，也帶動了產品銷售。項明祥
希望樣板工程可以堅定周邊農戶參與咖啡種植的信心，未來
通過咖啡產業帶動周邊10萬農戶共同增收致富。
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責任編輯：朱瑞宜 美術編輯：譚志賢

關稅恐衝擊台股 台當局要民眾準備「面對震撼」美企被曝與台聯電合併 業界憂台半導體「泛美化」

民進黨當局
領導人賴清德最
近宣布 「中國

（大陸）」 為島內 「反滲透法」 所定義
的 「境外敵對勢力」 ，還提出所謂 「五
大安全威脅」 與 「十七項因應策略」 。
此番言論令人錯愕。既然賴當局視大陸
為 「敵對勢力」 ，那為何現在每天仍有
大批貨物從台灣運往大陸，為何每天仍
有不少台灣民眾前往大陸，如此豈不是
「通敵」 ？可見台灣方面根本就是自相

矛盾。
所謂 「反滲透法」 是民進黨蔡英文

執政時的產物，於2020年1月開始實施，
名為 「反滲透」 ，實為 「反交流」 ，當
中關於 「境外敵對勢力」 的定義更是為
針對大陸方面而 「度身定做」 ── 「指
與我國交戰或武力對峙之國家、政治實
體或團體。主張採取非和平手段危害我
國主權之國家、政治實體或團體，亦
同。」 其措施充滿了 「台獨」 意味。當
時蔡政府炮製此法時並沒有公開宣布大
陸是 「敵對勢力」 ，如今賴清德則是變
本加厲，不僅視兩岸為 「兩個國家」 ，
更宣揚大陸是 「敵國」 ，企圖進一步加
劇兩岸對立，為炒熱大罷免煽風點火。

島內 「反滲透法」 第3條聲稱 「任何
人不得受滲透來源之指示、委託或資
助，捐贈政治獻金，或捐贈經費供從事
公民投票案之相關活動。違反前項規定
者，處五年以下有期徒刑，得併科新台
幣一千萬元以下罰金」 ；第5條聲稱 「任
何人不得受滲透來源之指示、委託或資
助，進行游說法第二條所定之游說行
為。違反前項規定者，處新台幣五十萬
元以上五百萬元以下罰鍰」 。所謂 「滲
透來源」 是指 「境外敵對勢力之政府及
所屬組織、機構或其派遣之人」 ，言下
之意是指 「大陸（官方）相關機構或人

士」 ，而 「任何人不得受滲透來源之指
示、委託或資助」 也就是不得接受大陸
方面的 「指示、委託或資助」 。

然而，頗為諷刺的是，早前據公開資
源顯示，被視為美國國際開發署 「白手
套」 的 「開放社會基金會」 自2016年至
2025年共向台灣10家機構提供資金。其
中， 「台灣事實查核基金會」 承認收取
「開放社會基金會」 資助，在2022年收取

27.5萬美元、2023年收取約15萬美元。此
外，民進黨 「立委」 沈伯洋也承認收取美
國在台協會（AIT）的資助在 「黑熊學
院」 舉行 「基礎營」 。民進黨當局立法規

定不得收取大陸方面的資助，違者將被判
刑和罰款，而島內親綠團體、民進黨 「立
委」 收取美國方面的資助卻肆無忌憚，這
分明就是雙重標準：只准美國 「滲透」 ，
不准大陸 「滲透」 。

民進黨當局視大陸為 「敵對勢
力」 ，但去年台灣對這個 「敵對勢力」
的貿易順差高達1425.94億美元，是台灣
貿易順差的最大來源，遙遙領先台灣對
美國的648.82億美元貿易順差。賴清德和
民進黨一邊叫囂大陸是 「敵人」 ，一邊
卻在兩岸貿易中大賺特賺，這如果不是
精神錯亂，就是厚顏無恥。

台灣貿易順差最大來源是「敵對勢力」？
隔海觀瀾
朱穗怡

初春時節，驅車前往海豐縣平東鎮
的公平水庫，路上一片繁茂的咖啡林映
入眼簾。林蔭下，白色的玻璃房子顯得
格外醒目。這是項明祥開設在依水庫而
建的汕美湖畔咖啡種植基地的咖啡廳，
如今已經成為眾多香港遊客前往汕尾旅
遊的必打卡點之一。

隨着咖啡文化在大陸興起，從城市
到鄉村，咖啡店遍地開花。粵東沿海的
汕尾，全市有大大小小咖啡店超過400
家， 「古堡咖啡」 成為熱門打卡地，
「咖啡一條街」 年營業額突破1100萬
元，新增就業崗位100多個，帶動村集
體收入增長30%。汕尾 「咖啡之鄉」 的
名片逐漸廣為人知，當地政府更將汕尾
咖啡列為七大農特產品之一。

「去年一年全世界咖啡需求量大漲

40%，中國人也更愛喝咖啡了，大陸咖
啡市場一片欣欣向榮。」 成功在汕尾培
育出阿拉比卡咖啡豆和瑰夏咖啡豆的項
明祥，一直在同步探索農產品深加工的
產業延伸。他從貓屎咖啡獲得靈感，購
入台灣大學提取的厭氧水果菌，以厭氧
發酵處理咖啡豆，將咖啡鮮果與一些水
果厭氧菌密封至發酵桶裏，靜置6至72
小時不等，使咖啡誕生獨特的風味；他
將檸檬、鳳梨、李子等水果加工成果醋
和果酒，使當地特色手信的品類更豐
富。 「我已經創立了自己的 『汕美咖
啡』 咖啡品牌和專門的加工廠，兒子
也考取了國際認證咖啡師資格，帶着4
家咖啡店加入我的 『咖啡版圖』 ，
未來父子同心，定能將 『汕美咖
啡』 推廣到世界各地。」

粵台農業合作由來已久。在國家鄉村振興戰略的引領下，廣東汕尾
的陸河馨園兩岸農民合作社（下稱 「合作社」 ）於2022年12月創辦成
立。 「每年我們都與台灣相關團體交流，有不少台灣農業技術人員前
來，與當地農戶交流農作物培育經驗。」 合作社負責人葉國書說，通過
使用台灣種植技術和選用台灣優質作物品種，提高土地利用率，還增加
了村民收入。

據介紹，合作社致力於打造集休閒、康養、農業種植、技術交
流和田園採摘體驗於一體的特色溫泉民宿，利用當地優質溫泉及
優良土地資源，吸引兩岸農業專家學者及基層農民共同參與。
目前，合作社包括梯田觀光精品果園及現代農業種植基地兩大
板塊，已種植30餘畝台灣甜2號油柑、30畝台灣鳳梨及多種
亞熱帶水果。

兩岸鄉村融合發展試驗區（陸河上護鎮研究實踐所）也
於去年9月掛牌成立，作為合作社海峽兩岸鄉村融合發展試
驗區的重要組成部分，搭建兩岸農業合作橋樑，促進兩岸農
業技術、市場信息和人才的交流互鑒。

葉國書說，合作社將村民的閒置土地統一管理，提高土
地利用率，也有利於該地區特色溫泉民宿的可持續發展。
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【大公報訊】據中通社報道：美國
半導體企業格羅方德正與台灣聯華電子
探討合併的可能性，讓美國能獲得更多
成熟製程芯片。台灣業界憂慮，台積電
擴大投資美國恐成 「美積電」 ，一旦聯
電與格羅方德合併，也將成 「美聯
電」 ，削弱台灣產業競爭力。

據報道，聯電與格羅方德分居全球
第四、第五大晶圓代工廠。兩家公司若
合併，將會成為全球第二大晶圓代工
廠。

知情人士透露，格羅方德與聯電合
併一事已洽談一段時間。不僅美台部分

官員均知情，甚至台經濟部門負責人郭
智輝規劃5月將率領企業訪問團前往美
國，參加美國投資高峰會。訪美期間聯
電將與格羅方德簽署合併備忘錄，作為
本次訪團重大成果。現在市場上已傳出
「先把大哥（台積電）賣掉，接着還要

賣二哥」 的不滿聲音。
業界擔憂，台灣兩大半導體企業先

後「入籍美國」，產業競爭力恐大打折扣。
台灣中央大學經濟系教授吳大任示

警，若台灣晶圓雙雄都 「泛美化」 ，台
灣半導體整串供應鏈極有可能跟着赴
美。加上美國一旦再針對半導體課徵關

稅，長期來看，台灣恐面臨出口、投
資、勞動市場三輸局面。

此外，據報道，美國白宮和商務部
官員一直在催促台積電和英特爾達成協
議，以解決英特爾的長期危機。據透
露，英特爾和台積電已達成初步協議，
將成立一家合資企業來運營英特爾的芯
片製造設施。

知情人士稱，英特爾和其他美國半
導體公司將持有該企業的大部分股份。
台積電將佔20%股份，但不會以現金出
資，而是將部分芯片製造工藝分享給英
特爾，並培訓其員工掌握這些工藝。

【大公報訊】據中通社報道：美
國總統特朗普宣布 「對等關稅」 ，在全
球掀起驚濤駭浪，台灣股市清明連假雖
暫時躲過亂流，但7日周一開盤面臨強
大壓力，外界關注能否守住2萬點。台
行政機構負責人卓榮泰稱， 「要有心理
準備面對一場震撼」 。

特朗普宣布對全球超過180個國家
和地區加徵 「對等關稅」 後，引發市場
震撼，美股連續兩日以暴跌收盤，總計
約6萬億美元市值蒸發。以科技股為主
的納斯達克指數較2024年12月16日收
盤新高20173.89點下跌超過20%，進

入技術性熊市。
台灣股市適逢清明連假並未開

市。但市場預計，台股7日開盤將迎來
沉重賣壓，可能補跌千點以上。尤其特
朗普對台灣加徵32%關稅，超乎市場
預期，將重挫投資人信心。

為穩定金融市場，台當局5日召集
「央行」 、金管會、財政主管部門等機
構報告金融措施。

「國安基金」 預計14日召開例行
會議，如果遇到資本市場失序等狀況，
可召開臨時會，討論是否執行護盤任
務。


